
不觉鹅黄已泛青，
和风熙熙征袍熏。
江城雾锁重开日，
心潮顿作漫天樱。

【注】
鹅黄：古诗有“柳吐鹅

黄”句，可我似从未见过柳
芽暴吐时的鹅黄色，等发
觉柳丝随风垂荡时，早已
是点点绿叶了。

心潮：此地正是 1927
年毛泽东吟“把酒酹滔滔，
心潮逐浪高”之处。

漫天樱：武汉本是赏
樱“打卡地”。白玉兰正盛
开，樱花怒放也不远了吧？

无题
■冯诗齐

生活故事

凭窗
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变化的开鲁四村

杨浦记忆

空中课堂

意犹未尽

■尤嬿 文

2019 年度下半学期的开学方式
很特别。孩子们在疫情的影响下，以
在线教育的形式开始了新学期的学
习。这种教学模式可以说很新颖也
可以说很传统。

新颖在哪里？全上海143.5万中
小学生从2020年3月2日开启了“空
中学习”模式。这样的受众和受众数
量应该是空前的吧。虽然我们的孩
子生长在大数据的时代中，网络媒体
充裕着他们的日常生活。但是，这种
纯粹的居家形式的学习方式，对他们
来说还是非常新鲜的。

传统在哪里？记不清在哪一年
开始，为了普及教育，就有了电视中
专、电视大学这种教育方式。虽然后
来，慢慢的，电视教学逐步转变为了
现场授课，但这种形式，应该在大多
数成年人的记忆中还是残存的。只
是现在，它走向了低龄化。

开学之前，学校和社会各方积极
帮助家长做了前期准备，而当这一天来
临的时候，作为家长还是有些忙乱的。

拿我自己来说。作为一名小一新
生的家长，我从来没有这样的奢望，我
的孩子会自己安分地坐在电视机前保
持着和现场教学同样饱满的精神状
态。所以，伴随着全市“空中课堂”的

开学，我和他爸爸轮流的全天候陪读
就开始了。我不知道有多少家长能够
做到全天候的陪读。我相信，更多的
低年级孩子的陪读压力其实都转嫁给
了祖父母一辈。我很同情这些爷爷奶
奶外公外婆，我很难想象他们是如何
端坐在孩子身边，听一些和自己年纪
不相适应的课程并且随时回答孩子不
太理解的知识点。还有那些外地来沪
人员的子女，又是如何解决陪读这个
硬核的呢？我看见朋友圈中有家长带
着孩子在办公室用iPad给孩子听课。
想到，在疫情之下，孩子要和家长一同
早起出门，乘坐地铁公交，在人群纷杂
的办公环境中上课，顿时有些许心
酸。这个时候，我感动于我和我老公
所在企业的宽容和人性化管理。

每堂课的时长只有20分钟，但是
因为没有了课堂提问、朗读这些环
节，这看似短短的20分钟，实质上信
息量是非常大的。作为家长，也是孩
子的第一任老师，我也是在听课的过
程中学习，以便于课后对孩子的辅
导。也由此我发现了小学老师的不
易：对于似懂非懂的学生，不但要关
注知识点的教学，还要时刻注意他们
的课堂纪律。虽然居家的教学模式，
可以有效避免因为其他同学的不遵
守课堂纪律，而导致影响自己孩子的
听课效果。但是，家里的诱惑也是不
可避免的。我的儿子小猪八戒经常
在上午或者下午的第三堂课走神，或
者目光注视着窗外，或者看着自己的
小书桌神游，或者要上厕所，或者要
喝水，各种状况层出不穷。想来，一

个老师在课堂上面对三十多个学生
的压力应该更大吧。不过好在“空中
课堂”可以看回放，真有因为开小差
而错过的内容，后期还可以补课。

课后会有各学科的讨论。这项
内容的设置，我觉得很不错。它有效
拉近了孩子和老师的距离。我想在
现场教学的过程中，虽然会有提问环
节，但估计不可能让所有的学生都被
老师请到。很多小朋友的盲点可能就
不会立刻体现出来。通过各种app的
讨论，老师可以听到每个孩子的回答，
并且逐一点评，家长也能够立刻了解
到自己孩子缺在哪里，和其他同学的
差距在哪里，或者自己听课过程中是
不是有理解不到位的地方。这种形
式，不但可以帮助家长提高课后的辅
导水平，而且老师通过网络的逐一点
评，对于答题错误的小朋友，也有效避
免了课堂点评时带来的尴尬。当小猪
八戒因为答题错误，或者字迹不太端
正被老师指出之后，他也会态度诚恳
地通过语音留言的方式向老师表明自
己接受批评并积极改正的态度，从而
端正后阶段的学习状态。

这里我特别想说一说科学课。
从课程表上我发现，各学校对于科学
学科分为两种，分别是“自然课程”和

“科学与技术”。自然课呢，又分为
“科教版自然”和“远东版自然”。所
以，科学课一共有三个版本。在我
家，小猪八戒无论当天上的是哪个版
本的科学课，都会很认真地听讲，我
也支持他。虽然有时候因为教材不
一样，他没有办法和电视里的老师同

步。但是，科学课里传播的知识点每
堂课都不一样。这种开放的教学形
式，让他接触到了更多的知识面。每
堂课后，他会像小老师一样提问我和
他爸爸，并且在我们假装不知情的时
候，欣喜地将答案告诉我们。对于没
太明白的内容，他拿一本小本子认真
记录下来，留着和老师私信。

小猪八戒经常在每天课后，告诉
我今天他最喜欢上的是哪一堂课，以
及为什么。或者，今天的哪位老师和
昨天的某位老师相比，更喜欢他们的
哪一点，原因在哪。

说多了，我就建议他是不是可以
把这些想法记录下来呢？以后留着
看看很有意义的。他就这样开始了
记日记的习惯。每天课后对各科老
师进行点评，把今天学到的新鲜事物
记录下来。并从一开始的一两句话，
到后来的长篇大论，虽然有很多的废
话和同语反复。但是每天晚上和他
一起讨论今天的课程内容，纠正日记
中的错别字，训练规范用语，成了有
效的亲子时间。

“空中课堂”的开设，给各个家庭
带来了新的考验。然而，其中的有效
性也是非常突出的。小猪八戒学会
了自己管理时间，养成了记日记的好
习惯，明白了老师在和老师不在一个
样的道理。虽说一天建不成一个罗
马，但是，孩子的成长，有时候真的是
在某一天就会实现的。而就“空中课
堂”本身而言，会不会从此成为未来
中小学教育的一种长效机制呢？我
们拭目以待。

诗抒胸臆

春之声（组诗）
■崖丽娟

花事

绿色钟情于春天
树枝在春的怀抱任性

撒娇
花粉与春风接吻
一丛丛的花事里

蝶舞蜂飞

春光灿烂
但见鲜花绽放且闻花香

四溢
笑语喧哗中

谁曾听到枝头分娩的
阵痛

新绿

春是一位多情的女子
春光般温柔的眼波

浅浅一瞥
三月的花儿

便羞红了楚楚花容

新绿恰如柔软的绸缎
淡淡的鹅黄万种风情

春色，锁不住
那百媚千娇

倾倒了无数爱春的人们

春意阑珊

绿色为大地披上春装
万物从冬眠中醒来
太阳高举着温暖

花朵不动声色地悄然
绽放

刚刚苏醒的植被
铺陈着大地的苍茫

春意阑珊
诗情与花草渐次生长

一道虹横亘在天空
随春风行走的小草

用绿色之笔
牵引着人们憧憬的目光

走进春天走进郊外寻常
人家

感受乡村的朴实和热情
想象秧田里簇簇禾苗

天空温柔地露出明媚的
笑脸

■朱祖昌 文

这个春天过得有点“闷”。不能
出门，不能踏青，不能赏花。关在屋
里，只能凭窗览景。

打开窗子，小区的景色是簇新
的。侵占绿地的违章建筑拆除了，
重新植被后的绿地更加郁郁葱葱。
坑坑洼洼的水泥道路被柏油代替，
黑色的路面与白色的停车线泾渭分
明。拓展的路面，有效疏解了停车
难矛盾。规划设置的不锈钢晾衣
架，杜绝了在树干上乱拉绳子的陋
习。破墙开门开店的墙体被堵上
了，小区的面貌恢复了原样。粉饰
一新的楼房旧貌换新颜，顶楼的白
色墙体与底楼土黄色墙体之间，夹
杂着奶黄色的墙体，漆上翠绿色的
防盗门，使得楼面立体感更强，楼体
更挺拔。

居住了二十多年的小区，重新
披上了新装。这样的景致得益于

《上海市住宅小区建设“美丽家园”
三年行动计划》的实施，小区的居住
环境品质发生了可喜的变化。

今年的春天，这些簇新的景致
被新冠肺炎的阴影笼罩着，显得有
点沉寂。唯有悬挂在每个门楼前的
大红灯笼，犹如一支红杏出墙来。
阳光照射下的灯笼，红得热烈，灯笼
的尾穗如红锦鲤鱼的尾巴，在春风
中摇摆，在绿色铁门的衬托下，点缀
了小区的春色，夺目动人。

临窗而立，任阳光沐浴，凭春风
吹拂。小区一片寂静，只有鸟儿声
震动着耳膜。一阵风吹过，稀疏的
树叶在眼前晃动。希冀有个熟悉的
人能从窗前经过，可以打个招呼，解
解闷，却成为奢望。偶尔有人路过，
口罩遮面，衣帽紧裹，行色匆匆，根
本分不清你我他，怎能冒昧地惊扰
别人。惟有红色的灯笼，室室摇曳
尾穗搅动着春天的气息。

伫立窗口，与春风惺惺相惜，有
红灯笼相伴，心中也多了些期许，这
个春天依旧灿烂。

■张佩芳 文

这里曾是我居住的地方，现在
又几乎每天经过这里。

这地方就是杨浦区中原地区开
鲁四村。1990 年，单位分配给我一
套新工房，一家人兴高采烈搬到开
鲁四村居住。

当时中原地区还在开发中，开
鲁四村原地是农村市京大队，建成
的新村主要为动拆迁安置和单位用
于福利分配的住房。

在那个年代，小区的房型很新，
有一室一厅、二室一厅，还有小三室
一厅。新村环境优美，绿化面积比
例较高，配套设施也较为齐全，有开
鲁二小、小世界双语幼儿园。在开
鲁路一段的街坊设有中原菜市场、

杨浦区中心医院中原分院、邮电局、
中原游泳馆等。新村外的街面是颇
为热闹的商业街。

记得 1991 年年初，时任市长的
朱镕基到我们中原地区视察，当了
解到居民家的煤气管还未接通，他
要求有关部门加快步伐，为居民尽
快安装煤气，解决燃眉之急。经有
关部门协调，我们很快用上了煤
气。虽然那时上下班路程较远，但
下班回家再也不用忙着生炉子，只
要点燃煤气就可直接做饭烧菜，我
们感受到生活的舒心和温馨。

退休后，考虑到开鲁四村是六
层楼没有电梯，我们便置换了一套
有电梯的房子，搬出了开鲁四村。
待儿子结婚有了小宝宝后，考虑到
小宝要上幼儿园了，小辈们想买学

区房。
自然而然地，我们又想到老居

住区开鲁四村，那里不仅有小世界
双语幼稚园，而且有熟悉的老邻居
和熟悉的环境。

在房屋中介的推荐下，我们很
快选中了其中一套一房一厅。虽然
买房压力很大，但一家人群策群力，
还动用公积金和银行贷款。房子买
好后，儿媳妇和宝宝户口一起迁入
了新买的房子里，宝宝成为了一名
小世界双语幼稚园小朋友。

户口迁入不久，开鲁四村从
2019 年下半年开始进行大整修，小
区地下管道重新铺设，各个楼顶外
墙重新粉刷，小区绿化全部调整，居
民健身器材也全部置换。路面平
坦，各个沿边停车点划上的黄黑线
格外醒目，车辆停放有序。走进面
貌焕然一新的开鲁四村小区，一种
获得感、舒适感和幸福感油然而生。

早晚接送宝宝，经过变化的开
鲁四村，心中依然感慨万千。

曦园 ■小鹿
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